

Les vieux édifices se conservent mieux au-dessus qu'au-dessous des cataractes, où l'atmosphère est sujete à de grandes variations. Sous le climat tempéré et toujours égal des tropiques, la main du temps est beaucoup moins pesante ; les monumens n'y craignent guère que celle de l'homme.

Nos voyageurs, en quittant Sibhoë, ne devoient plus s'arrêter qu'à Dher, où le peuple célébroit le mariage d'Hassan-Cacheff. Ils arrivèrent chez lui, à travers des plantations de dattiers qui ombrageoient çà et là quelques huttes de terre ; la maison de ce chef étoit en briques et à deux étages. Après s'être fait attendre près de quatre heures, le souverain des Barrabras parut enfin, accompagné de cinq à six officiers, et suivi d'une garde nègre. Ivre aux trois quarts d'*arrachi*,* il demanda avec emportement à Mr. Legh ce qu'il venoit chercher à Dher ; et appelant aussitôt son secrétaire, il lui commanda de le conduire, avec ses deux compagnons, dans une cabane voisine, bâtie en terre, composée à la vérité de deux pièces, mais sans portes ni toiture. C'est dans cet asile *hospitalier* qu'ils attendirent le lendemain. L'indignation d'Hassan venoit de ce que nos voyageurs ne s'étoient pas fait précéder par quelques présens. Introduits auprès de lui, ils lui offrirent une montre qu'il refusa, parcequ'après plusieurs explications, il ne put en comprendre l'usage. Mr. Legh lui présenta alors un superbe damas, dont la vue changea tout-à-coup les dispositions du prince. Devenu beaucoup plus doux, il permit aux Anglais d'aller jusqu'à Ibrim ; mais n'y trouvant rien d'intéressant, ils retournèrent à Dher le soir même.

A Arnada est un ancien temple converti en église par les premiers chrétiens. Les murs de celui de Dokki sont revêtus d'hieroglyphes sculptés en plein relief† et parfaitement conservés. Le portique, de cinquante-cinq pieds Anglais de hauteur sur quatre-vingt-dix pieds de face, renferme quelques inscriptions Grecques, en mémoire de plusieurs dévots qui ont visité ce parvis ; le temple, en très-bon état, a quatre-vingt-quatre pieds de long sur trente de largeur et vingt-quatre de hauteur.

Le plus étonnant de ces édifices est la grotte de *Guersey-Hassan* ; péristyle, temple, colonnes, figures, hauts et bas re-

* Eau-de-vie de dattes.

† C'est celui que les Italiens nomment *alto rilievo*.